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Mit groÇer Freude hat der SPD-
Bundestagsabgeordnete Dr. Sascha 
Raabe auf den heute vom Haus-
haltsausschuss des Bundestages 
bewilligten Zuschuss f¿r die Roden-
bacher Bulauhalle in Hºhe von ¿ber 
1,8 Millionen Euro reagiert. 

Sascha Raabe, der vor seiner Zeit 
als Bundestagsabgeordneter von 
1996 bis 2002 Rodenbacher B¿rger-
meister war, hatte sich bereits seit 
Herbst letzten Jahres bei den Haus-
haltspolitikern seiner Fraktion f¿r die-
sen Zuschuss eingesetzt. Die ge-
meindeeigene Bulau-Sporthalle ist 

¿ber 40 Jahre alt und soll komplett 
saniert werden. Dabei soll auch 
durch ein innovatives Energiekon-
zept den Klimazielen des Bundes 
Rechnung getragen werden. Die Sa-
nierungskosten betragen insgesamt 
rund vier Millionen Euro. Der Haus-
haltsausschuss hat nun im Rahmen 
des Bundesprogramms ĂSanierung 
kommunaler Einrichtungen in den 
Bereichen Sport, Jugend und Kultur" 
einen Zuschuss in Hºhe von ¿ber 
1,8 Millionen Euro beschlossen. 
Raabe hatte im letzten Oktober alle 
B¿rgermeister(innen) seines Wahl-
kreises angeschrieben und auf das 
Fºrderprogramm hingewiesen. ĂBei 
¿ber 299 Wahlkreisen in Deutsch-

land konnten nun leider nicht alle mir 
zur¿ckgemeldeten Projekte aus un-
serer Region bewilligt werdenñ, be-
dauert Raabe einerseits. Anderer-
seits hat f¿r den Ex-B¿rgermeister 
Raabe der ĂRekord-Zuschussñ f¿r 
Rodenbach nat¿rlich eine besondere 
Bedeutung: ĂBereits als Grundsch¿-
ler habe ich in der Bulauhalle Sport 
gemacht und kenne die Halle nat¿r-
lich auch aus meiner B¿rgermeister-
zeit sehr gut. Deshalb hatte dieses 
Projekt f¿r mich eine besondere Prio-
ritªt. B¿rgermeister Klaus Schejna 
hat f¿r die Gemeinde Rodenbach ein 
¿berzeugendes Konzept vorgelegt, 
f¿r das ich mich sehr gerne in Berlin 
besonders intensiv stark gemacht 
habe. Ich freue mich sehr, dass ich 
dazu beitragen konnte, dass meine 
ehemalige Heimatgemeinde eine 
derart groÇe Fºrderung vom Bund 
erhªlt. Ein groÇer Dank geht im Bun-
destag an meinen zustªndigen SPD-
Haushªlter Martin Gerster, der mich 
von Anfang an unterst¿tzt hat. Ein 
herzlicher Dank richtet sich aber 
auch an meine CDU-Wahlkreis-
kollegin Katja Leikert, die sich in ihrer 
Fraktion ebenfalls f¿r diesen Zu-
schuss eingesetzt hat. Letztlich ist es 
ja auch ein gemeinsames Bundesfºr-
derprogramm der groÇen Koalition.ñ 

Pressemitteilung vom 04.03.2021 
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Drei Mal gut, ein Mal fehlender Mut 

Gastkommentar im Hanauer Anzeiger vom 08.03.2021 

    In der letzten Sitzungswoche sind drei 
gute Beschl¿sse gefasst worden, f¿r 
die ich mich intensiv eingesetzt hatte. 
Erstens: Im Kabinett wurde der Ge-
setzentwurf zum Lieferkettengesetz 
beschlossen. Unternehmen sollen 
k¿nftig verpflichtet werden, Menschen
- und Arbeitnehmerrechte und ange-
messene Lºhne auch bei ihren Zulie-
ferern in Entwicklungslªndern einzu-
halten. Zweitens: Im Haushaltsaus-
schuss wurde ein Bundeszuschuss in 
Hºhe von 1,8 Millionen Euro f¿r die 
Sanierung der Rodenbacher Bulauhal-
le beschlossen. Als ehemaliger B¿r-
germeister von Rodenbach hatte ich 
daf¿r besonders intensiv bei meinen 
Haushaltspolitikern geworben. Drit-
tens: Im Bundestag wurde der Artikel 
28a des Infektionsschutzgesetzes um 
weitere Kriterien wie Fortschritt bei 
den Impfungen und die Belastung des 
Gesundheitssystems ergªnzt. Ich hat-
te seit lªngerer Zeit daf¿r gestritten, 
dass mit zunehmendem Impffortschritt 

nicht alleine die Zahl der Neuinfektio-
nen (7-Tage-Inzidenz), sondern vor 
allem die Zahl der Hospitalisierungen 
ausschlaggebend f¿r Grundrechtsein-
schrªnkungen sein muss. Denn 90 
Prozent der Corona-Todesfªlle betref-
fen ¿ber 70-Jªhrige. Die besonders 
betroffenen Menschen in Alten-und 
Pflegeheimen sind bereits geimpft und 
die ¿ber 80-Jªhrigen werden bis Ende 
Mªrz gesch¿tzt sein. Durch Lockerun-
gen und die Ausweitung von Schnell- 
und Selbsttests werden die Infektions-
zahlen in der Gesamtbevºlkerung si-
cherlich wieder ansteigen. Aber wenn 
vor allem J¿ngere betroffen sind, die 
in der Regel nur leichte Krankheitsver-
lªufe haben, rechtfertigen auch Inzi-
denzen ¿ber 100 keine massiven 
Grundrechtseinschrªnkungen mehr. In 
diesem Sinne hªtte ich mir von den 
Bundeslªndern mehr Mut zu schnelle-
ren ¥ffnungen und Perspektiven f¿r 
Branchen mit guten Hygienekonzep-
ten gew¿nscht.  

Gemeinsame Pressemitteilung vom 08.03.2021 

Seit lªngerem ist nun unter den 80 Be-
schªftigten der R+S Stanzformen 
GmbH bekannt, dass die Geschªftslei-
tung des Unternehmens, eine selbst-
stªndige Tochter der Mayr-Melnhof 
Gruppe mit Sitz in Wien, den Standort 
Niederdorfelden aus finanziellen Defizi-
ten zum 31.Mªrz schlieÇen will. Grund 
daf¿r so heiÇt es aus Betriebsratskrei-
sen, wªre eine seit 2018 angef¿hrte 
Strategieªnderung der Mayr-Melnhof 
Konzernleitung, die R+S Stanzformen 
nicht mehr als ihr interner Zulieferer an-
sieht, sondern als gewinnorientiertes 
Profitunternehmen. 
Gegenwind zu dem geplanten Vorha-
ben kommt von Landes- und Bundes-
seite. Nancy Faeser, Fraktionsvorsit-
zende der SPD im Hessischen Land-
tag, SPD-Landtagsabgeordneter Chris-
toph Degen und SPD-
Bundestagsabgeordneter Dr. Sascha 

Raabe sprachen gemeinsam mit dem 
Betriebsrat ¿ber einen Restrukturier-
ungsprozess mit Beteiligung der Bes-
chªftigten, um den Standort langfristig 
markt- und wettbewerbsfªhig neu 
aufzustellen. ĂSchlieÇlich geht es hier 
um 80 Familien, die durch Missman-
agement der Konzernspitze um ihre Ex-
istenz bangen und ihnen ausschlieÇlich 
Plªne zu Abwicklungsszenarien 
vorgelegt werdenñ, so Faeser.  
SPD-Landtagsabgeordneter Christoph 

SPD-Landes- und Bundesebene steht hinter den Beschªftigten 
von R+S Stanzformen  
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Gedenktag 19. Februar 2021 

  Gemeinsam mit Nancy Faeser, Chris-
toph Degen, Thorsten Stolz und unse-
rer stellvertretenden SPD-
Bundesvorsitzenden Serpil Midyatli 
haben wir an den Tatorten mit Blu-
menkrªnzen der Opfer des rassisti-
schen Terroranschlags vom 
19.Februar 2020 in Hanau gedacht. 
Es ist gut, dass so viele Menschen am 
Jahrestag der Opfer gedenken und 
ihre Solidaritªt zeigen. Wichtiger ist es 
jedoch, dass wir jeden Tag mit Zivil-
courage Flagge gegen Alltagsrassis-
mus, Hass und Hetze zeigen. Denn 
Taten gehen meist Worte voraus. Der 
rechtsradikale Tªter, der im Sommer 
2019 in Wªchtersbach auf einen 
Fl¿chtling aus Eritrea schoss, war in 
seiner Stammkneipe lange bekannt 
f¿r seine gehªssigen Spr¿che und 
Mordabsichten gegen Asylbewerber. 
Weder die Gªste noch der Kneipen-
wirt schritten ein. Der Tªter von Ha-
nau war ebenfalls lange vor seinen 
feigen Morden als Rassist bekannt 
ohne dass dies zu ernsthaften Konse-
quenzen gef¿hrt hªtte. Er durfte sogar 
legal Waffen besitzen. 
Rassismus, Hass und Hetze finden 
nicht nur im Internet und in Kneipen, 
sondern auch in deutschen Parlamen-
ten statt. Bei der AfD gibt es auch in 
der F¿hrungsriege Mitglieder, die 
Rassismus salonfªhig machen wollen. 
Die Opfer von Hanau waren keine 
Fremden. Meine Bundestagskollegin 
Kollegin Aydan ¥zoguz ist auch keine 
Fremde, sondern sie wurde in Ham-
burg geboren. Dies hielt AfD-
Spitzenmann Alexander Gauland im 

Jahr 2017 nicht davon ab, Frau 
¥zoguz Ăin Anatolien entsorgenñ las-
sen zu wollen, weil sie eine andere 
Meinung vertrat als er. Im letzten Jahr 
sagte der damalige Pressesprecher 
der AfD-Bundestagsfraktion laut Medi-
enberichten folgende Sªtze hinsicht-
lich des Zuzugs von Migranten: ĂDas 
haben wir mit Gauland lange bespro-
chen: Je schlechter es Deutschland 
geht, desto besser f¿r die AfD...Wir 
kºnnen die [Migranten] nachher im-
mer noch alle erschieÇen, das ist 
¿berhaupt kein Thema, oder verga-
sen, oder wie du willst, mir egal.ñ Das 
sind die geistigen Brandstifter, die 
Rechtsextreme und Verwirrte in ihren 
Taten bestªrken. Dagegen m¿ssen 
wir immer und ¿berall vorgehen. Wir 
sind mehr! 

Flagge zeigen gegen Rassismus 

Degen, kritisierte das Vorhaben und 
sprach von einem schlechten Um-
gang mit den Mitarbeitern, die seit 
vielen Jahren ihr Herzblut in das 
Wohlergehen, ihres Betriebes ge-
steckt haben und jetzt, wie Schachfi-
guren auf einem Spielbrett verscho-
ben werden. 
Der SPD-Bundestagsabgeordnete Dr. 
Sascha Raabe (SPD) forderte die gu-
ten Vorschlªge der Betriebsrªte zur 
Zukunft des Standorts ernst zu neh-
men: ĂDer Betriebsrat hat gemeinsam 
mit den Beschªftigten gute Lºsungen 
zur Sicherung des Standorts und der 

Arbeitsplªtze gegebenfalls auch mit 
einem neuen Investor entwickelt. Ich 
erwarte, dass die Geschªftsleitung 
diese Vorschlªge ernsthaft pr¿ft und 
den Betriebsrat voll unterst¿tztñ, so 
Raabe. 
   Niederdorfeldens B¿rgermeister 
Klaus B¿ttner (SPD) hofft auf positive 
Gesprªche aller Beteiligten und f¿gt 
hinzu, dass es noch nicht zu spªt wª-
re, eine machbare Lºsung zwischen 
den 80 Beschªftigten und der Kon-
zernspitze f¿r die Fortf¿hrung von 
R+S Stanzformen zu finden. 
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Rede im Deutschen Bundestag am 12.02.2021 

Pressemitteilung vom 12.02.2021 

In der Bundestagsdebatte ¿ber die Aus-
wirkungen gefªhrlicher Pestizide in Ent-
wicklungslªndern habe ich wieder ein 
leidenschaftliches Plªdoyer f¿r das Lie-
ferkettengesetz gehalten. Diesmal mit 
sehr groÇer innerer Freude, weil ich zu 
diesem Zeitpunkt bereits wusste, dass 
eine Einigung erzielt war, die ich aber 
noch nicht verraten durfte. Ob es um die 
Arbeitsbedingungen in der Landwirt-
schaft, in Bergwerksminen oder in Textil-
fabriken geht: ¦berall wird dieses Gesetz 
einen wichtigen Beitrag leisten, dass 
Menschen vor Ausbeutung gesch¿tzt 
werden. Ich habe mich persºnlich meh-
rere Jahre lang vehement f¿r dieses Ge-
setz eingesetzt und bin stolz und gl¿ck-
lich, dass es in meiner letzten Legislatur-
periode im Bundestag nun beschlossen 

Export gefªhrlicher Pestizide in Entwicklungslªnder 

209. Sitzung des Deutschen Bundestages, Rede zu TOP 13 

   Der f¿r die Region Hanau zustªndi-
ge SPD-Bundestagsabgeordnete Dr. 
Sascha Raabe freut sich ¿ber die 
Einigung zum Lieferkettengesetz, 
die er auch auf das Engagement der 
B¿rgerinnen und B¿rger aus dem 
Main-Kinzig-Kreis zur¿ckf¿hrt. 
Sascha Raabe, der auch entwick-
lungspolitischer der SPD-Fraktion 
ist, hat sich seit vielen Jahren per-
sºnlich f¿r ein Lieferkettengesetz 
eingesetzt: ĂDie Einigung zum Lie-
ferkettengesetz ist ein historischer 
Meilenstein im weltweiten Kampf ge-
gen Ausbeutung, Hungerlºhne, 
Zwangs- und Kinderarbeit. Mit dem 
Lieferkettengesetz sch¿tzen wir 
Menschen- und Arbeitnehmerrechte 
und stellen sicher, dass Ausbeutung 
kein Wettbewerbsvorteil sein darf. 
Dieses Gesetz ist f¿r den internatio-
nalen Bereich von der Bedeutung 
vergleichbar mit der Einf¿hrung des 

Mindestlohnes auf nationaler Ebene. 
Es ist das wirksamste und umfas-
sendste Gesetz, das es bisher welt-
weit im Bereich menschenrechtlicher 
Sorgfaltspflichten f¿r Unternehmen 
gibt und wird auch einen wichtigen 
Schub f¿r eine europªische Rege-
lung geben. Wir sind stolz, dass wir 
das gegen erhebliche Widerstªnde 
aus dem Wirtschaftsfl¿gel der Union 
durchgesetzt haben. Mein Dank gilt 
insbesondere Arbeitsminister Huber-
tus Heil, der wie ein Lºwe f¿r dieses 
Gesetz gekªmpft hat, und an die ge-
samte Fraktions- und Parteispitze 
sowie an Vizekanzler Olaf Scholz, 
der sich auch persºnlich in die Ver-
handlungen eingeschaltet hat. Ein 
Dank auch an Entwicklungsminister 
Gerd M¿ller, der sich engagiert in 
seiner Fraktion daf¿r eingesetzt hat. 
Ein groÇer Dank geht auch an die 
vielen zivilgesellschaftlichen Unter-

Lieferkettengesetz kommt! 

 Zur Rede bitte das Bild anklicken: 

https://www.youtube.com/watch?v=R5b3dvFbLuc
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Pressemitteilung vom 11.02.2021 

st¿tzerinnen und Unterst¿tzer, die 
mit Petitionen und Kampagnen f¿r 
ein Lieferkettengesetz geworben 
haben. Auch in Hanau und im 
Main-Kinzig-Kreis haben viele 
Menschen, die sich ehrenamtlich 
f¿r fairen Handel einsetzen, ihren 
Beitrag geleistet. Es ist auch eine 
Anerkennung vieler Kommunen, 
die sich, wie j¿ngst auch Hanau, 
als ĂFair-Trade-Townñ zertifizieren 
lieÇen. Heute ist ein guter Tag im 

Kampf gegen Ausbeutung und Ar-
mut. F¿r mich persºnlich ist es ei-
ne groÇe Freude, dass ich in mei-
ner letzten Legislaturperiode nach 
dem Erreichen unseres jahrzehn-
telangen 0,7-ODA-Finanzier-
ungszieles nun auch das Lieferket-
tengesetz mit auf den Weg brin-
gen kannñ, freut sich Raabe. 

  Bundesfinanzminister Olaf Scholz 
hat den SPD-Bundestagsabge-
ordneten Dr. Sascha Raabe dar-
¿ber informiert, dass Hanau als 
Standort f¿r die Aus- und Fortbil-
dung der Zollverwaltung ausge-
wªhlt wurde. 

 
ĂIch freue mich, dass der Finanzmi-
nister Hanau als Standort ausge-
wªhlt hatñ, so Raabe. Auf dem Ge-
lªnde der ehemaligen Housing Area 
der US-Streitkrªfte in der Aschaf-

fenburger StraÇe sollen 275 Unter-
k¿nfte entstehen. Es wird nun zeit-
nah ein Beschaffungs- und Pla-
nungsauftrag erteilt. ĂHanau hat 
sich hier gegen mehrere andere 
Standorte durchgesetzt. Das spricht 
f¿r den bundesweit guten Ruf der 
Stadtñ, freut sich Raabe. ĂWir freu-
en uns auf die Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter sowie die Auszubilden-
den der Zollverwaltung, die sich in 
Hanau bestimmt sehr wohl f¿hlen 
werden.ñ 

Hanau wird Aus- und Fortbildungsstandort der Zollverwaltung 

Es ist gut, dass nach den heftigen 
Protesten von mir und anderen Be-
troffenen die anfªnglichen gesund-
heitsgefªhrdenden Mªngel im Impf-
zentrum Frankfurt schnell behoben 
wurden. Ebenfalls positiv ist es, 
dass in dieser Woche endlich alle 
Impfzentren in Hessen ºffnen, also 
auch in Hanau und Gelnhausen. 
Nach wie vor bitter ist es aber, dass 
nicht gen¿gend Impfstoff zur Verf¿-
gung steht, weil die EU-
Kommission gravierende Fehler bei 
der Bestellung gemacht hat. Man-
che sagen, es bringt nichts zur¿ck-
zuschauen. Aus Fehlern kann man 
aber nur lernen, wenn man sie 
auch anerkennt. Es ist traurig, dass 
Kanzlerin Merkel weiter stºrrisch 
behauptet, bei den Bestellungen 

sei alles bestens gelaufen. Fakt ist, 
dass Deutschland im zweiten Halb-
jahr 2020 den EU-Ratsvorsitz inne-
hatte. Die Kanzlerin hªtte mit ihren 
engen Beziehungen zu Ursula von 
der Leyen darauf drªngen m¿ssen, 
dass die EU viel fr¿her viel mehr 
Impfstoff bestellt und ausreichende 
Produktionskapazitªten vereinbart. 
Deutschland und die EU sind ein 
groÇer Pharmastandort. Bereits im 
August hªtten Gesprªche mit allen 
europªischen Pharmakonzernen 
und den potenziellen Impfherstel-
lern gef¿hrt werden m¿ssen, um 
die Produktionskapazitªten ge-
meinsam rechtzeitig auszubauen. 
Dann hªtten im ersten Quartal 
2021 wesentlich mehr Impfdosen 
zur Verf¿gung gestanden. Viele 

Gastkommentar im Hanauer Anzeiger vom 08.02.2021 

Aus Fehlern lernen 
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Rede im Deutschen Bundestag am 28.01.2021 

Menschenleben und hunderte Milliar-
den Euro wªren gerettet worden. 
In die Zukunft gerichtet teile ich die 
Empfehlung des Ethikrates, wonach 
f¿r kommende Corona-Regelungen 
nicht mehr die Infektionszahlen, son-
dern die Anzahl der Hospitalisierun-
gen ausschlaggebend sein sollte. In 

diesem Sinne sollten nach Impfung 
der Risikogruppen die meisten Ein-
schrªnkungen (bis auf z.B. die Mas-
kenpflicht in geschlossenen ºffentli-
chen Rªumen) f¿r die gesamte Bevºl-
kerung z¿gig zur¿ckgenommen wer-
den. 

Rede im Bundestag zum Lieferkettengesetz 
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Nach heftigen Protesten von mir und 
anderen Betroffenen zu den am 20. Ja-
nuar beobachteten gesundheitsgefªhr-
denden langen Wartschlangen ohne Ab-
stand im Impfzentrum Frankfurt gibt es 
Positives zu berichten: Die Mªngel wur-
den laut mehrerer Augenzeugen wohl 
mittlerweile behoben. 
Trotzdem bleibt die Forderung von 
Claus Kaminsky, Thorsten Stolz und 
partei¿bergreifend allen Landrªtinnen 
und Landrªten an die hessische Lan-

desregierung zu Recht bestehen, dass 
umgehend alle 28 Impfzentren - ein-
schlieÇlich in Hanau und Gelnhausen - 
geºffnet werden sollen. Es ist inakzepta-
bel, dass ªltere Menschen gezwungen 
werden, eine sehr weite Anfahrt auf sich 
nehmen zu m¿ssen. Wer nicht mehr 
selbst Auto fahren kann, muss sich zu-
dem einem unnºtig langen Infektionsrisi-
ko in einem Taxi durch den Fahrer aus-
setzen. Deshalb: Alle Impfzentren sofort 
ºffnen! 

Mªngel im Impfzentrum Frankfurt beseitigt 

Es war beschªmend, dass sich in der 
Bundestagsdebatte Abgeordnete von 
AfD, CDU und FDP gemeinsam gegen 
den Schutz der Menschenrechte durch 
ein Lieferkettengesetz ausgesprochen 
haben. Ich habe mit deutlichen Worten 
darauf reagiert. Es sollte selbstverstªnd-
lich sein, dass Unternehmen keine Men-
schenrechtsverletzungen begehen oder 

dulden. Zwangsarbeit, Hungerlºhne und 
Kinderarbeit d¿rfen kein Wettbewerbs-
vorteil sein. Wer mit dem Leid und der 
Ausbeutung anderer Menschen Profite 
machen will, muss gesetzlich zur Verant-
wortung gezogen werden. Wir bestehen 
auf der Erf¿llung des Koalitionsvertrages 
und fordern das Lieferkettengesetz jetzt!  
 

Meldung vom 27.01.2021 

                        Um die Rede anzusehen, bitte das Bild anklicken. 

https://www.youtube.com/watch?v=nq0d2m8evEk

